

ARCHIVO GENERAL MILITAR DE MADRID, ULTRAMAR, CUBA, 2547

SUBCARPETA N° 21-10-1

PARTES DE NOVEDADES Y DE BAJAS
CORRESPONDIENTES AL MES DE AGOSTO
(1871)

primer quincena de Agosto de 1871.

Robado del Archivo del Dr. Antonio Rafael de la Cova

<http://www.latinamericanstudies.org/>

CAPITANIA GENERAL DE LA ISLA DE CUBA.

ESTADO MAYOR.*Seccion de campaña.*

Extracto de las operaciones que han tenido lugar en los diferentes departamentos de esta isla en la quincena que hoy termina y cuyos partes oficiales se han recibido en este Estado Mayor.

Comandancia General de Cinco Villas.

Telégramas del 28. Ocho guardias civiles al mando de un sargento dieron muerte á un rebelde en los montes de la estancia Grainabo.

Idem del 30. La columna de Madrid de Plato Palo operando el 22 por los montes de Vizcaino y Mantilla encontró una partida de diez rebeldes á la cual hizo un muerto, ocupándoles 6 machetes. Fuerzas de Marina del Remate hizo otro muerto al enemigo en los montes de Casimbas, cogiéndole un arma de fuego: tres guardias del puesto de Ramirez emboscados dieron muerte á un negro de una partida de cinco que cruzaban por el potrero de Rivas en cuya persecucion y por la contra-guerrilla del Seibabo se les quitó una carabina y varios flos de ropa: Milicias de San Antonio de los destacamentos de San Gil y San Agustin en combinacion con los Bomberos de la Habana, de Paso Real capturaron 4 negros.

Idem del 31. Fuerzas de la Guardia Civil operando el 27 y 28 por las lomas del Cuero y maniguas del Saladito en las cuales ocupó un revólver con municiones y dos machetes, hizo al enemigo un prisionero y un muerto llamado D. Basilio Fernandez que en la actualidad mandaba las pequeñas partidas que existían en los montes de la jurisdiccion de Cienfuegos y que para tomar este mando habia tenido que dar muerte ántes al bandido negro Félix Amparo conocido por Cienfuegos y á su segundo Perfecto Capote célebres ámbos por los robos, incendios y otros crímenes que habian cometido. Una emboscada de fuerza de Tarragona del destacamento del Zuazo establecida en los montes de Saguita dió muerte á un rebelde. La columna de Nápoles de Mayajigua ha reconocido escrupulosamente la sierra de Mata-hambre en toda la extension desde Jobosá á Jatibonico habiendo batido á una pequeña partida de negros á la cual hizo dos muertos ocupando igual número de machetes: fuerzas de Andalucía del destacamento de Güina de Miranda dió muerte en las inmediaciones de Naranjo á un rebelde muy práctico en aquellas lomas y en las cuales habia prestado sus servicios como tallá á las partidas que ántes las recorrían. Voluntarios de Camajuani al mando del Teniente Coronel Vergara continuando la persecucion de pequeñas partidas por el Seborucal de Remedios tuvo dos encuentros con ellas en los cuales les hizo tres bajas quitándoles 4 caballos y algunos machetes resultando un voluntario herido.

Idem del 2 de Agosto. Fuerzas de Andalucía y voluntarios de la Sigüanea batieron en el Indio á una pequeña partida á la cual hicieron un muerto ocupándole un arma de fuego y 5 machetes.

Idem del 4. Fuerzas de Andalucía del destacamento de Mabuquina dió muerte el 29 del pasado á un rebelde en los montes de Jimenez; en el dia de ayer fuerzas del puesto de Caracucey, batió á una partida de 25 rebeldes, que se presentaron en su zona, dando muerte á 2. Voluntarios de Camajuani encontraron en el linderó de Alicante, á un rebelde á quien dieron muerte: Once hombres de la Habana del destacamento de Baracaldo emboscados á las doce de la noche al mando del Capitan D. Eusebio Feu, en el Junco de Braimon, dieron el alto á un individuo que cruzaba, el cual respondió con 2 tiros de revólver y haciéndole fuego los bomberos lo hirieron muriendo luego, el cual reconocido resultó ser D. Juan Rodriguez Morecon deser-

tor de la cárcel de Sagua, ocupándole el revólver, puñal, machete y caballo.

Idem del 6. El Capitan Rodriguez, con fuerzas de Tiradores de la Patria, sorprendió á 12 rebeldes en Pozo Colorado, causándoles un muerto, ocupándoles dos machetes y varios efectos. Fuerza de Andalucía de la Sigüanea sorprendió en los montes de Agil, á 4 rebeldes dando muerte á uno de ellos.

Idem del 8. La contra-guerrilla de Camajuani al mando del Teniente Coronel Vergara, batió una partida en el Seborucal de Alicante, haciéndoles tres muertos y dos prisioneros y teniendo un voluntario contuso, la Guardia Civil del puesto de Bartolomé al mando del Teniente Miranda, sorprendió en la Vereda de Juan Pollo á 5 rebeldes de los cuales dió muerte á uno.

Idem del 9. Contra-guerrilla y voluntarios de Camajuani, sorprendieron en los seborucales de Remedios á una partida de nueve rebeldes, haciéndoles 4 bajas, teniendo por su parte, dos Voluntarios contusos.

Idem del 11. Fuerzas de Voluntarios de Camajuani con algunos guardias civiles al mando del Teniente Coronel Vergara, continuando las operaciones por el Seborucal de Remedios, hicieron al enemigo dos muertos y un herido, recogiendo 16 personas y teniendo además 9 presentados. Fuerzas de Tarragona de Minas Ricas, dispersó en los montes de la Seiba á una partida, á la cual ocupó un arma de fuego y dos machetes.

Comandancia General de Sancti-Spiritus y Moron.

Columna de Castilla encontró una cuadrilla de negros apalancados dando muerte á 4 y apoderándose de sus armas y caballos; la guerrilla de Velasco en los montes del Infierno, dió muerte á don Camilo Toledo y D. Primitivo Arce, hizo un prisionero y recogió 13 de familia. Columna de Covadonga, hizo al enemigo 2 prisioneros recogiendo 1 presentado. El destacamento del Cacagual recogió dos muertos y dos prisioneros, los que manifestaron habian sido herido; 3 individuos mas, les cogieron 2 caballos con montura, 4 armas de fuego y la familia del prefecto Perez, compuesta de 10 personas, la columna del Orden, en las faldas de las Lomas, hizo al enemigo un muerto y dos heridos recogiendo 9 personas. Al Teniente Coronel Sandoval [de Cádiz] se han presentado 68 personas, muchas de ellas de importancia y con 29 armas de fuego. Dispersó tambien un numeroso grupo de negros cimarrones, los cuales solo tenían 20 armas de fuego; destacamento de Arroyo Blanco de Colon en montes de San Marcos, encontró á una partida de 46 hombres casi todos de color, la que dispersó dando muerte a uno é hiriendo á varios. Segun parte del Comandante general de 23 del pasado la 2.ª guerrilla del Orden al mando del Alférez D. Ramon Ferrer, aprehendió 3 hombres en los montes de la Sabanita, los que le proporcionaron ir al encuentro de la partida de José Gomez compuesta de 50 hombres, á quienes puso en completa dispersion despues de un corto aunque muy sostenido fuego causando al enemigo 12 muertos, siendo reconocidos Gregorio y José Arca, Tomás Rodriguez, Tomás Figueredo y Manuel Nápoles, siendo este último muerto en combate personal por el referido Alférez Ferrer, la accion tuvo lugar en los montes de Sabanita y con solo 14 hombres, pues los 6 restantes de los 20 que llevaba se habian quedado custodiando 29 personas que se habian recogido en varias rancherías, al enemigo se le cogieron 8 caballos, 10 machetes y 3 pistolas y al regreso al campamento aprehendieron á un hombre y dos mujeres.

Idem del 27. A vanguardia de la Hnea fué rechazada una partida de negros cogiéndoles un caballo, 2 armas y otros efectos. Presentados en Ciego de Avila y Moron, 49 personas y 7 mas recogidas por el batallon de Barcelona.

Idem del 28. En el somaten de Iguará se recogieron 4 personas, en el fuerte Pelayo presentadas 8, en el

Jíbaro 43, en Cupeyes 28 y cinco negros en Sancti-Spiritus.

Idem del 2 de Agosto. En operaciones practicadas del 20 al 31 del pasado ha hecho el batallón del Orden 2 muertos, uno de ellos titulado Teniente D. Francisco Dolano recogiendo 3 armas blancas y 6 personas; primera guerrilla del Orden 18 muertos, un caballo y cogidos do cabecilla Juan Cervantes, 2 prisioneros, cogiéndoles 3 armas de fuego, 6 blancas y 6 personas; segunda guerrilla Batallón de Colon encontró al enemigo y le causó 4 muertos, 2 heridos, cogiendo dos armas blancas y presentándosele 127 personas. Batallón de Cádiz, hizo al enemigo 27 muertos y un herido, 5 prisioneros y cogidas 4 armas de fuego, 15 blancas, 9 caballos y presentándosele 170 personas; en Moron lo verificaron también 50 personas, en Ciego de Avila se presentaron procedentes de la partida de Villamil, 2 Tenientes y 4 individuos y en la Seiba, 6 hombres útiles en Banao, 24 personas.

Idem del 5.—Comandante Aragon y el del primero de Catalanes con fuerzas de este batallón, guerrilla de Moron y Union en combinacion, sorprendieron toda la familia del cabecilla Carrazana, dando muerte al titulado coronel jefe de estado mayor de Salomé Hernandez, llamado don Manuel Gonzalez y á dos mas, presentándose ademas 74 personas. Guerrilla del primero de Barcelona ha hecho dos muertos y un prisionero que fué fusilado, presentándose 40 personas en Sancti-Spiritus y Limones. Se ha presentado el cabecilla don José Boitiel con 27 hombres de su partida entre ellos tres que tenían el cargo de oficiales todos armados con armas de fuego; el mismo Boitiel hizo se presentasen 203 personas entre las cuales figuran algunas de influencia en el distrito.

Fuó aprehendido el titulado capitán don Severino Ramos, el que se ejercitaba en hacer sulfato de potasa y otros efectos para la elaboracion de pistones, siendo pasado por las armas.

Idem del 9.—Fuerzas de Colon en operaciones por Iguará ha hecho dos muertos y dos heridos al enemigo recogiendo tres personas; presentados en Cupeyes 6 hombres, uno de ellos llamado don Pedro Calvo Rojas. Presentados en Banao al Comandante militar Anleo, 44 personas, de ellas 33 hombres útiles y algunos de importancia. Presentados en Arroyo Blanco hasta el día 7 156 personas entre ellas 72 hombres útiles entre los que se encuentran los subprefectos de Arroyo Blanco e Iguará. Fuerzas de Covadonga hicieron un prisionero al enemigo.

Idem del 11.—Fuerzas de Colon, hicieron un muerto y recogieron 14 personas; el tercero de Barcelona ha recogido también 11. La guerrilla del Jíbaro, causó un muerto recogiendo 28 personas entre ellas 8 hombres útiles. Presentado en Marroquí, uno, 6 en Chambas y 15 en Sancti-Spiritus, siendo útiles dos de estos últimos. Presentados en esta ciudad 17 personas, 8 en Banao y 25 en Cabalguan.

Comandancia General del Centro.

El Jefe del Batallón del Rayo participa en 26 de Julio, que en cumplimiento de las órdenes que habia recibido del Excmo. Sr. Capitan General, previno al Capitan Tizon que practicase un reconocimiento sobre la derecha del Río Sevilla, haciéndolo él al mismo tiempo sobre el Campamento de Biayo que se hallaba mandado por el Cabecilla López Recio compuesto entre negros y asiáticos de unos doscientos hombres; el resultado de esta operacion, fué batirlos, apoderándose del Campamento causándoles diez y siete muertos y dos prisioneros que fueron fusilados y apoderarse de cuarenta y tres armas de fuego de varios sistemas y cuarenta y dos blancas, dos botes de metralla, 6 cartuchos de cañon, una bandera y multitud de cápsulas y cartuchos y varias cananas y herramientas con veinte y tres caballos y dos mulos.

El parte de operaciones de esta Comandancia general, no se ha recibido.

Comandancia General de Holguin y las Tunas.

Las novedades ocurridas en las jurisdicciones segun partes del Comandante general de diez y siete y veinte y cinco de Julio son las siguientes.—Fuerzas establecidas

de España y Valmaseda en Sabana. Muñoz, dieron muerte á un insurrecto, haciéndolo prisionero á otro.

Las de Matanzas en reconocimientos hasta el Cristo, dieron muerte á tres rebeldes; ocho hombres del Escuadron de Valmaseda que conducia un parte al Labado, encontraron en las inmediaciones del Ranchuelo una fuerza enemiga con 15 treinta hombres que trataban de estorbarle el paso el cual forzaron á pesar de la superioridad del enemigo, teniendo por nuestra parte un herido leve. El Comandante Militar de las Tunas con fuerzas de bomberos y voluntarios formando un total de sesenta hombres, efectuó un reconocimiento sobre Curana dando muerte al Subprefecto de dicho punto, apoderándose de dos armas de fuego. Fuerzas del Batallón de España hicieron un movimiento combinado hacia Santa Rosa punto donde se decia se hallaba el Cabecilla Pancho Vega, dividida la fuerza en tres columnas entró una por el Estribo al mando del Capitan Aragoneses, donde encontró una partida como de cuarenta hombres, la que dispersó causándole bastantes bajas teniendo por nuestra parte tres heridos; la 2ª entró por el alto del Estribo sin encontrar resistencia y la tercera batió y dispersó otra pequeña partida teniendo por nuestra parte un contuso; llegaron al centro del Campamento, fué quemado éste y quedando en su poder muchos efectos.

En un reconocimiento efectuado por fuerzas del destacamento de Ojo de Agua, se dió muerte á un insurrecto. Fuerzas de la sétima Compañía de Matanzas destruyeron unas Salinas cerca del Manatín, dando muerte al encargado de la misma.—Jurisdiccion de Holguin.—Fuerzas al mando del Comandante Militar, reconocieron los montes de la Faja aprehendieron á un rebelde que les facilitó noticias del punto donde se encontraba el enemigo y varias familias escondidas: á la media hora de marchar, se encontró el Campamento defendido por unos sesenta hombres al mando del Cabecilla Dragó, cuya partida les hizo un fuego bastante sostenido, efecto de lo escabroso del Monte le dispersó; se le causaron, diez muertos vistos y cuatro prisioneros que fueron fusilados apoderándose de seis acémilas y otros efectos, teniendo por nuestra parte, un voluntario herido.

Una partida como de cincuenta hombres se presentó en la parte de la Cuaba incendiando un bohío y robando dos casas, inmediatamente salieron fuerzas de Holguin con el Comandante de operaciones sin que encontrasen al enemigo; sin embargo de que practicaron un escrupuloso reconocimiento por los destacamentos de Barajagua, Tacamara y voluntarios de Fray Benito, no encontrando enemigo, ni aun sus huellas. Fuerzas del Batallón de Valmaseda al mando del Capitan don Manuel Serrano con noticias de que en las Vegas de San José tenia el enemigo una baquería, salió con objeto de sorprenderla, lo que verificó cogiendo y trayendo cuarenta y cinco vacas con sus terneros, apesar de haber tratado el enemigo de impedirse, sosteniendo varios encuentros en que fué rechazado, debiendo causal le bajas de consideracion puesto que desde San José no volvió á hostilizarlo, por nuestra parte tuvimos un muerto y un herido que fueron traídos al Campamento del Labado. El Coronel Weiler con la columna á su órdenes reconoció Piedra Iman. La Candelaria y la Caridad hasta cerca de las Lajas de Cabaniguan, en cuyo punto y en el camino que vá de Santa Ana á Los Charcos vieron algunos honabres á pié y á caballo presentándose al extremo de la Sabana como en número de unos cien que al ir á tocarlos se pusieron en precipitada fuga que se completó disparándoles dos granadas, abandonando algunos caballos, tres armas de fuego, muchos sombreros y otros efectos y cogiendo prisioneros á don Gustavo Figueredo hijo del que fué Jefe de E. M. general don Pedro, el que declaró, que la presidencia se hallaba en los Charcos, reconocido este punto, encontró efectivamente señales de haber estado allí manifestándole algunas familias cogidas, que habia salido de dicho punto, el veinte y ocho al veinte y nueve del pasado, tal vez á consecuencia de haberse cogido la Baquería que se menciona anteriormente. Continuó practicando los reconocimientos sin mas novedad que recoger varias familias.

Comandancia General de Bayamo, Manzanillo y Jiguani.

Las novedades ocurridas en este departamento segun parte del Comandante general de 27 de Julio y 3 de Agosto, son las siguientes.—Jurisdiccion de Bayamo.—

Partes oficiales insertos en la Gaceta de la Habana en la segunda quincena de Agosto de 1871.

Robado del Archivo del Dr. Antonio Rafael de la Cova
<http://www.latinamericanstudies.org/>

4

CAPITANIA GENERAL DE LA ISLA DE CUBA

ESTADO MAYOR

Seccion de campaña.

Extracto de las operaciones que han tenido lugar en los diferentes departamentos de esta isla en la quincena que hoy termina y cuyos partes oficiales se han recibido en este Estado Mayor.

Comandancia General de Cinco Villas.

La columna de Tarragona al mando del Coronel Bonilla batió una pequeña partida en los montes de "Minas-bajas" causándole un muerto y ocupándole dos armas de fuego, igual número de machetes y un caballo.

A la columna de Marina y contraguerrilla de Camajuaní que operan en el Seborucal de Remedios se presentaron ayer 53 personas de ellas 35 hombres útiles para las armas; por las lomas del Purial se ocuparon 2 armas de fuego, recojiendo 10 personas.

Telégrama del 15. Un rebelde de la clase de color que se aproximó al ingenio Palmasola para robar, fué sorprendido y muerto por cuatro voluntarios y el mayoral de la finca resultando uno de aquellos herido de machete: otro rebelde de la misma clase trató de seducir á otros esclavos del ingenio San Nicolás cuando estaban en el trabajo de una tumba de monte, pero dos de ellos se arrojaron sobre él y lo amarraron entregándolo al mayoral.

Idem del 16. Una emboscada de Guardia Civil del puesto de las Cruces establecida en el potrero del ingenio Sacramento, dió muerte á un rebelde de cuatro que se presentaron allí para robar: Guardia civil con voluntarios de Camajuaní ocuparon un arma de fuego, reconociendo los montes de "Laguna de Enmedio" de la jurisdiccion de Remedios.

Idem del 18. Tiradores de la Patria de Palmarejo, dieron muerte á un insurrecto en el Rincon de la Güira: la columna de Marina al mando del Teniente Coronel Moreno, sorprendió á una pequeña partida en los montes de Melgarejo, á la cual hizo dos muertos ocupándole algunos efectos: bomberos de la Habana al mando del Teniente Filloy, reconociendo el monte de las Playitas en los zonas de las Auras sorprendió á otra partida de doce rebeldes, de los cuales fué muerto don Emilio Prieto que los capitaneaba.

Idem del 20. Voluntarios de Camajuaní en union de la Marina destacada en Bamburanao reconociendo los montes de Melgarejo, causó un muerto al enemigo: Tiradores de la Patria del destacamento de Palmarejo, con voluntarios movilizados de dos ingenios sorprendieron á una pequeña partida en el Rincon de la Güira en donde dieron muerte al rebelde D. Lorenzo Ortega, ocupando siete caballos: fuerzas de Baza de la Sierra en combinacion con la columna de Madrid de Plato Palo, reconociendo los montes de sus respectivas zonas desde el 3 al 14 del actual, causaron al enemigo tres muertos, haciéndole 5 prisioneros, ocupando además 4 caballos, un arma de fuego y 8 machetes.

Idem del 22. Voluntarios de Camajuaní al mando del Teniente Coronel Vergara, en union de la Marina destacados en Bamburanao, continuando el reconocimiento que habian practicado en los montes de Melgarejo, causaron 5 muertos al enemigo, recojiendo 16 personas: veinte y dos guardias del puesto de Buena Vista al mando del Alférez Casanova reconociendo el 19 y 20 algunos montes del Seborucal de Remedios y Pozos Prietos encontraron la prefectura donde habia unos 15 hombres de los cuales dos fueron muertos, ocupándoles igual número de armas de fuego, correspondencia y ropas.

Comandancia General de Sancti-Spiritus y Moron.

El cabecilla D. Calixto Ferrer con su partida de trece hombres con 14 armas de fuego se ha presentado á la guerrilla ligera de Moron la que condujo además 85 personas presentadas de ellas 36 hombres útiles pertenecientes á las partidas armadas.

Telégramas del 15. Una emboscada del destacamento del Jibaro dió muerte á un desertor: presentados en Chorrera braba, Banao y Sancti-Spiritus 43 personas de ellas 31 hombres útiles.

Idem del 17. Fuerzas que pasaron á hacer reconocimientos en la costa Norte se retiraron sin novedad haciendo causado 7 muertos al enemigo: guerrilla del Orden les hizo otros dos: en Moron, Naranjo y Sancti-Spiritus 13 presentados.

Idem del 18. El presentado D. Calixto Ferrer con tres hombres mas, salió al campo y ha hecho prisionero al titulado coronel jefe de Sagua D. Fernando Callejas muy conocido por sus asesinatos é incendios y además se le han presentado al Ferrer 56 personas de ellas 28 hombres útiles con 8 armas de fuego: esta captura y presentaciones han tenido lugar á vaguardia de la linea en la jurisdiccion de Moron: presentados á la segunda guerrilla del Orden 8 personas y 15 en Moron: ha sido fusilado Callejas.

Idem del 19 y 20. Presentados 9 personas en Moron y á la guerrilla de Castilla.

Idem del 21. Fuerzas de Castilla en lomas de Pico Tuerto causó un muerto y un herido al enemigo ocupándoles 4 armas blancas, 3 de fuego, dos caballos y recojiendo 11 personas: se hizo en unos ranchos, un muerto al enemigo y 3 prisioneros; presentados en Sancti-Spiritus hoy 20 personas de ellas 9 hombres útiles.

Comandancia General del Centro.

Las operaciones practicadas en estas jurisdicciones segun parte del Comandante general de 10 del actual, son las siguientes: La columna al mando del Comandante general fraccionada diferentes en 4 y 5 columnas, ha reconocido las Yeguas, El Divorcio, Caberacon, Jilasnero, Guásimas de Machado y otros puntos, sin encontrar enemigo de consideracion, habiendo causado á los grupos aislados que se encontraron 7 muertos entre ellos el jefe de pestas D. Manuel Aymerich, ocupándoles dos armas de fuego, algunas municiones, 43 caballos, presentándose 11 hombres útiles para las armas y varias familias. La zona comprendida entre el camino de Vertientes y el de los Cafites pasando por Gimagua y se halla actualmente del todo limpia de insurrectos armados, sucediendo lo mismo en la faja de terreno hacia el Norte, desde el mismo camino de Vertientes á Guáimaro pasando por Puerto-Príncipe. Columna del Coronel Marin. El 25 del pasado salió esta columna á operar la parte Sur de Najasa, fraccionada la fuerza en tres columnas reconocieron los montes de la Vuelta, Rio Blanco, Chorrillo Ciego, Najasa y otros puntos, no encontrando mas rastro que el de la columna del Rayo: en Santa Inés del Horcon, encontraron las guerrilla una partida que batieron y dispersaron suponiendo fuese la de Sanguili; el resultado de estas operaciones, ha sido causar al enemigo 14 muertos, cojiéndoles 9 armas de fuego, algunas blancas, 600 cápsulas Spencer y 63 caballos, incendiando un campamento y presentándose á la columna 150 personas. Columna del Rey reconoció escrupulosamente los montes correspondientes á su zona, sin encontrar rastro ni señal, ninguna de partida enemiga. Columna de Aragon en los reconocimientos que ha practicado al mando del Capitan Lara por la linea férrea, ha dado muerte á un insurrecto, recojiendo tres caballos. El Teniente Coronel Montaner habiendo encontrado el rastro de la partida de Lope Recio que habia batido en Biaya el mes último la persiguió por las Bordas, Senegal, Santana de Lileo y otros puntos,

causándoles en los diferentes pequeños encuentros, 13 muertos y reconociendo entre ellos al titulado capitán D. Manuel Martí y Agüero, subprefecto D. Pedro Castellanes, D. J. Rodríguez, D. José Tomás Fornaris, 2 pardos Palmeros ignorando el nombre de los restantes, les ocupó 13 armas de fuego y 9 caballos con municiones, presentándose 9 hombres útiles para las armas.

Comandancia General de Holguín y las Tunas.

Las novedades ocurridas en esta jurisdicción según partes del Comandante General de 7 del corriente son las siguientes: Jurisdicción de Holguín. Fuerzas del destacamento de Vijarú en varios reconocimientos efectuados en Lagunitas, Estero Negro y Laino, encontraron una partida enemiga á la cual atacaron causándoles después de un corto tiroteo 2 muertos, ocupándole dos armamentos belgas y recojiendo una mujer y 3 niños; los voluntarios del Yareyal efectuaron varios reconocimientos sobre los montes de Arroyo Blanco, hasta la Trinidad de Holguinera, en donde dispersaron á una partida de 10 ó 12 hombres á la que causaron 2 muertos llamados Estrada, los cuales al verse acosados se defendieron machete en mano causando dos heridas al Teniente D. Juan Fermín Siberio y otra al sargento José Rodríguez, que los atacaban con la misma arma y los cuales les dieron muerte.

El día 27 de Julio último una fuerza enemiga de alguna consideración atacaron el partido de Samá y mientras el Capitán reunía los voluntarios única fuerza que lo defiende, tuvo tiempo el enemigo de quemar unos cuantos ranchos, pero atacados por los 50 voluntarios al mando de su Capitán D. Juan de la Puente, se retiraron abandonando un muerto y varios heridos. Según declaración de una familia que se llevaba perteneciente al partido y que se rescató, las fuerzas insurrectas eran mandadas por el cabecilla Inclán: con estas noticias dispuso el Comandante General se formen 3 columnas que marchen inmediatamente sobre Holguín, una de fuerzas de Matanzas, otra de voluntarios de Fray Benito y otra del batallón de la Habana, cuyas columnas deben obrar en combinación el número de días que se considere necesario hasta arrojar de una vez al expresado cabecilla que al parecer trata de establecerse nuevamente hacia la parte conocida por Masenoda después de dadas estas órdenes, y cuando debían estar en vías de cumplirse, se tuvo como imiento que el enemigo había atacado el cuartón de la Palma, quemando varios bohíos y asesinando varios vecinos indefensos. El fuerte fué defendido por el Capitán Casanova y nueve voluntarios más, no consiguiendo apoderarse de él. El Comandante de operaciones de Holguín, salió con todas las fuerzas en persecución del enemigo, ignorando aun el resultado de esta persecución y ordenando se establezcan dos destacamentos, uno en Fray Benito y otro en la Palma para que dando la debida seguridad á los poblados hagan renacer la tranquilidad del vecindario algo alarmada por este suceso. Jurisdicción de las Tunas. No ha habido mas novedades que las operaciones practicadas por la columna de Valmaseda de que ya se tiene conocimiento por parte dado por el Sr. Coronel Weiler. El 4 del actual salieron las carretas para conducir un convoy desde el Guamo á esta ciudad, cuyo convoy fué escoltado convenientemente.

Comandancia General de Bayamo, Manzanillo y Jiguani.

Los novedades ocurridas en estas jurisdicciones según parte del Comandante General de 8 del corriente son las siguientes: Jurisdicción de Bayamo. En reconocimientos practicados por fuerzas de Antequera á las órdenes del Capitán Espinar del uno al cinco del actual sobre los puntos llamados las Madres, Ciénaga de Buey y otros, hizo un muerto al enemigo, ocupándole una caballería cargada con varios efectos. Fuerza de voluntarios de Guisa al mando de su Capitán D. Felipe Llaguna en reconocimientos practicados sobre los Montes de las Cuevas Queso y Pelón causaron 3 muertos al enemigo, ocupándole 6 armas de fuego y una jaba con municiones, así como otros varios efectos; el enemigo según telegrama del Jefe de la línea de la Veguita en nú-

mero de alguna consideración atacó el día 4 al mando de los cabecillas Tito Calvi y Maestre el campamento de la Sal, siendo rechazado por la fuerza del destacamento después de haber sostenido por algun tiempo un fuego bastante nutrido sin tener que lamentar por nosotros pérdidas de ninguna especie, un paisano y una mujer heridos; reconocidas las inmediaciones del poblado, se encontraron tres cadáveres del enemigo. Jurisdicción de Jiguani. En reconocimientos practicados por fuerzas de Bailen y voluntarios de Baire sobre los montes de la Teresa, Maniel, Ají y otros, causaron al enemigo 3 muertos y quemándole un campamento con 34 bohíos ocupando un machete y otros efectos de escasa importancia, Jurisdicción de Manzanillo. En Yara se han presentado 3 individuos con dos armas de fuego, carteras con municiones y 3 machetes; la columna del Guayabal en reconocimientos hechos sobre el río Sevilla, Guaimarillo, Hato viejo y Casimbas, hizo dos muertos al enemigo, cogiéndoles 12 caballos y un machete, presentándose 18 personas, entre ellas 4 útiles para las armas y la madre del cabecilla José Caridad Vargas. Con noticias el Comandante Militar de Manzanillo de que hacía Sotolongo en el partido de Yara, pasaba un rastro de bastante gente, dispuso saliesen fuerzas á practicar reconocimientos y puesto en el rastro el Comandante Márkos con su columna, encontró al enemigo en la loma de la Caridad, batiéndolo y desalojándolo de su posición causándole 9 muertos que dejó sobre el campo, teniendo por nuestra parte 6 heridos y continuando el capitán Calá con 100 hombres montados la persecución hasta que incorporados al Teniente Coronel Jefe de la columna de la Habana, se hizo cargo de perseguir al enemigo que internándose en la Sierra marcha en dirección á la jurisdicción de Cuba.

Según otro parte de fecha 19, habían ocurrido las novedades siguientes: Jurisdicción de Bayamo. Fuerza del destacamento de Cauto el Embarcadero, hizo un muerto al enemigo en reconocimientos practicados sobre los montes de San Ramon; al destacamento del Jabaco se presentó un insurrecto con armas y municiones. El Teniente Coronel primer Jefe del primer batallón de la Habana emprendió (en virtud de órdenes que habia recibido) la persecución del enemigo, al que encontró el día seis á las tres de la tarde en la sabana del "Dulce Nombre" formando una especie de herradura; á la llegada de la columna cerca del enemigo, salieron del bosque cargando á nuestros soldados al arma blanca con guaitos de "á machete" "á concluir con todos" dándole á la columna apenas tiempo para prepararse á recibirlos, á armar la bayoneta y á formar en batalla, que fué como los esperaron rompiendo el fuego al aproximarse aquel y cargando parte de la fuerza á la bayoneta á los que se encontraban en el ala izquierda ahuyentándolo, y de regreso esta fracción atacó de nuevo al enemigo por su flanco derecho que estaba en la parte O. dispersándolo en la misma forma y en dirección al Estribo; reorganizadas ambas fuerzas enemigas volvieron á atacar á nuestra columna por los sitios primitivos, siendo rechazados por segunda vez. La línea enemiga que formaba la parte Norte se sostenía al abrigo de la espesura del bosque, formando un ángulo por el costado izquierdo cruzándose los fuegos, pero nuestros soldados lo atacaron decididamente hasta hacerlo retroceder á bastante distancia y en dirección á las Cabezas de los Toros. Según la forma del ataque y entereza poco común del enemigo, se calcula que estaban confiados en su gran superioridad numérica, calculándolos el Jefe que mandó la acción en 450 hombres siendo así que la columna no ascendía á 120. Terminada la acción que duró cinco cuartos de hora, fué reconocido el campo donde se hallaron 17 cadáveres del enemigo, teniendo por nuestra parte 9 heridos y 3 contusos; la columna se retiró á la Sal á dejar allí los heridos y municionarse, é inmediatamente continuó la persecución del enemigo con dos compañías más de Antequera que se le unieron, volviéndolo á encontrar el día 13 en la falda de la Sierra y puntos de la Caridad, Pinar de Almagro y montes de la Alegría, donde los batió causándoles 5 muertos y ocupándoles 2 caballos, 2 toros vivos y otros efectos y 2 armas de fuego, teniendo por nuestra parte un herido; al siguiente día 14 y continuando su persecución, lo volvió á encontrar á espaldas del referido Pinar, dispersándolo y destruyéndoles el campamento; siguió su huella y lo encontró nuevamente en una loma que existe entre Nágua y el Brazo de la Miel de Abejas, en donde fué batido y dispersado por aquellos bosques ocupándole 3 caballos y otros efectos.

Un convoy de raciones salió el 15 de Naranjo para la Sal y en el acto de tener pasadas la mitad de las carretas, se echó encima el enemigo al arma blanca, tratando de apoderarse de él, siendo rechazado por completo con una carga á la bayoneta, dada por los soldados que lo custodiaban; el enemigo debió sufrir bastantes bajas, teniendo por muertos al soldado número 20 y cuatro heridos. El mismo día quince, el Teniente Duclós, de la Habana, batió una partida de 200 hombres, negros en su mayor parte, en los montes de Cujabo, dispersándolos, apresándoles 7 armas de fuego belgas y un machete e inutilizándoles 6 caballos y destruyéndoles el campamento. Jurisdiccion de Jiguaní.

Fuerzas de Bailen del destacamento de Baire, en operaciones que efectuaron durante 4 días, han dado por resultado, hacer 5 muertos al enemigo, ocupándoles 12 armas blancas y otros efectos; en reconocimientos hechos por fuerzas del destacamento de la Yaya sobre los montes de Santa Victoria aprehendieron dos familias, con mujeres de estas personas á cuya columna que opera por Cabaniguan se han presentado 24 personas.

Comandancia General de Cuba.

No se ha recibido parte de operaciones.

Resúmen general de las bajas causadas al enemigo y habidas por nuestra parte en la quincena que hoy termina, en vista de los partes y estados de las Comandancias generales

Comandancias generales.	BAJAS AL ENEMIGO.					BAJAS NUESTRAS.			
	Muertos.	Prisioneros.	Armas.		Caballos.	Presentados segun los estados quincenales de las Comandancias generales.	Muertos.	Heridos.	Contusos.
			Fuego.	Blancas.					
Vuelta-Abajo.....	
Matanzas.....	
Cinco Villas.....	19	6	9	10	12	35	1	...	
Sancti-Spíritus y Moron.....	12	4	25	14	2	273	
Centro.....	35	...	24	...	126	970	
Holguin y las Tunas.....	5	...	2	No se ha recibido.	2	...	
Bayamo, Manzanillo y Jiguaní.....	49	...	15	15	24	353	1	20	
Cuba.....	
Total.....	120	10	75	29	164	1631	1	23	3

Habana 30 de Agosto de 1871.—El Coronel Jefe de E. M. interino, *Carlos R. de Rivera.*

IMPRESA DEL GOBIERNO.